

ACTO ACADÉMICO  
DE APERTURA DEL CURSO 1991-92

Memoria del Curso  
Académico 1990-91





Rev. 1178  
59

ACTO ACADÉMICO  
DE APERTURA DEL CURSO 1981-82



DISCURSOS ACADÉMICOS

Acto Académico celebrado el día 4 de octubre  
de 1991 en el Paraninfo de la Universidad  
con motivo de la inauguración  
del Curso Académico  
1991-92

ACTO ACADÉMICO  
DE APERTURA DEL CURSO 1991-92

# DISCURSOS ACADÉMICOS

*Acto Académico celebrado el día 4 de octubre  
de 1991 en el Paraninfo de la Universidad  
con motivo de la inauguración  
Oficial del Curso Académico  
1991-92*

ACTO ACADÉMICO

DE APERTURA DEL CURSO 1991-92



R. 12.325

# ACTO ACADÉMICO DE APERTURA DEL CURSO 1991-92

Memoria de Actividades del Curso  
Académico 1990-91

EDICIONES UNIVERSIDAD DE SALAMANCA

1991

DISCURSOS ACADÉMICOS



*Acto Académico celebrado el día 4 de octubre  
de 1991 en el Paraninfo de la Universidad  
con motivo de la inauguración  
Oficial del Curso Académico  
1991-92*

ACTO ACADÉMICO

DE APERTURA DEL CURSO 1991-92

*Memoria de Actividades del Curso  
Académico 1990-91*

Octubre 1991

© Ediciones Universidad de Salamanca

Depósito legal: S. 730 - 1991

Impreso en España - Printed in Spain

EUROPA ARTES GRÁFICAS, S. A.

Sánchez Llevot, 1. Teléf. (923) \*22 22 50. 37005 Salamanca

Ninguna parte de esta publicación puede ser reproducida, total o parcialmente, almacenada o transmitida en manera alguna ni por ningún medio, sin permiso previo del editor.

## MEMORIA DE ACTIVIDADES DEL CURSO ACADÉMICO 1990-91

*Excmo. Sr. Rector Magnífico*

*Excmos. e Ilmos. Señores*

*Miembros de la Comunidad Universitaria*

*Sras. y Sres.*

Según los datos existentes en la Secretaría General de la Universidad, se ha elaborado la Memoria de Actividades del Curso Académico 1990-91, cuyos aspectos más significativos paso a leerles a continuación.

El Curso Académico 1990-91 fue inaugurado en la solemne sesión académica celebrada el día cuatro de octubre de 1990. Dictó la lección inaugural el Prof. Dr. D. Arturo San Feliciano Martín, Catedrático del Departamento de Química Orgánica sobre el tema «Iatroquímica: La creación de sustancias para la medicina».

## I. ACTIVIDADES DE LOS ÓRGANOS COLEGIADOS

*El Claustro Universitario* ha celebrado sesiones ordinarias los días 19 de noviembre y 30 de noviembre de 1990, 12 de febrero y 6 de junio de 1991. Ha celebrado sesión extraordinaria el 24 de abril de 1991.

*El Consejo Social* de la Universidad cuyo Presidente, D. Angel Zamanillo Encinas fue nombrado por R.D. 33/1991, de 18 de enero, se constituyó el 4 de febrero de 1991, celebrando siete reuniones plenarios.

*La Junta de Gobierno* celebró sesiones ordinarias mensuales, según establece el art. 52 de los Estatutos de la Universidad.

Entre la normativa que ha completado el desarrollo estatutario debe destacarse:

— Reforma de Estatutos de la Universidad, aprobada por R.D. 1292/1991, de 2 de agosto. Con esta reforma se modificaron determinados preceptos que, por incorporar la exigencia de mayorías cualificadas para la elección de determinados órganos colegiados —de Ley o de los propios Estatutos— de hecho dificultaban que la Universidad contara con tales órganos colegiados (era el caso de la Comisión de Evaluación o del Servicio de Inspección de la Universidad). Al mismo tiempo, se corrigió lo que era una contradicción interna del propio Estatuto al establecer, por una

parte, la voluntad de otorgar doctorados Honoris Causa o autorizar que algunos profesores jubilados fueran contratados como Profesores Eméritos, mientras que, por otra, incorporaba exigencias de tal magnitud que dificultaba gravemente tales propósitos. Finalmente se modificó también un reducido número de artículos a fin de incorporar mejoras de carácter técnico unas veces, de funcionalidad institucional otras o porque su redacción suponía una contradicción con alguna norma de obligado cumplimiento.

- Reglamento de la Comisión de Evaluación de la Universidad.
- Criterios de Evaluación de dicha Comisión.
- Procedimiento de nombramiento de Profesores Eméritos de la Universidad de Salamanca.

## II. ÁREA ACADÉMICA

### ALUMNADO

*El número de alumnos matriculados en la Universidad fue de 27.163 con un incremento del 3,67 % en relación con los del curso 1989-90. De ellos 65,1 % en Facultades, 33,9 % en Escuelas Universitarias y un 1 % en Colegios Universitarios. Los centros con incrementos llamativos en su matrícula son:*

- Facultad de Ciencias 14,1 %.
- E.U. de ITI de Béjar 30,9 %.

- E.U. Politécnica de Zamora 68,9 %.
- E.U. de Enfermería y Fisioterapia de Salamanca 14,2 %.
- E.U. de Biblioteconomía y Documentación 16,4 %.
- E.U. de Trabajo Social 56 %.
- Ciencias Económicas y Empresariales 89,7 %.

Por el contrario *los centros con descensos substanciales* han sido:

- Facultad de Filosofía y Ciencias de la Educación 14,9 %.
- Facultad de Geografía e Historia 10 %.
- Colegio Universitario de Zamora 45,3 %.
- E.U. del Profesorado de EGB de Avila 23,4 %.
- E.U. del Profesorado de EGB de Zamora 23,8 %.

*Las pruebas de acceso a la Universidad*, fueron superadas por 3.376 alumnos, de los 4.061 matriculados, lo que supone un 83,1 % de aprobados.

*Las pruebas de acceso para mayores de 25 años*, fueron superadas por 122 personas de 485 inscritas, lo que supone un 4 % de aprobados menos que en el curso anterior.

*El número de alumnos becados de 1.º y 2.º ciclos* en la Universidad de Salamanca fue de 6.453, lo que significa un 23,75 % de los alumnos de la Universidad.

*Los Licenciados y Diplomados en los distintos Centros de la Universidad*, referidos a las convocatorias de febrero y junio son 3.601, de los que el 62,6 % son Licenciados y el 37,4 % Diplomados.

*El número de alumnos matriculados en los programas de Doctorado* fue de 638 en el bienio 89-91 y de 585 en el bienio 90-92. De los cuales, 82 tienen ayuda a la matrícula financiada con cargo a los presupuestos de la Universidad.

*El número de Tesis Doctorales* leídas, en el período de septiembre de 1990 a septiembre de 1991 ha sido de 136.

#### NUEVAS TITULACIONES

El Real Decreto 1049/1990 de 27 de julio (B.O.E. de 10 de agosto), en el art. 8.º:

– Autoriza los estudios de 1.º y 2.º Ciclo de la Licenciatura de Ciencias Económicas y Empresariales (Sección Económicas).

– Crea la Facultad de Psicología que organizará los estudios conducentes a la obtención de Título de Licenciado en Psicología.

– Transforma la Escuela Universitaria de I.T.I. de Zamora en Escuela Universitaria Politécnica, autorizando a impartir enseñanzas conducentes a la obtención de los Títulos de Ingeniero Técnico Industrial (Mecánica) e Ingeniero Técnico en Obras Públicas (Construcciones Civiles).

- La Escuela de I.T.I. de Béjar inicia los nuevos planes de estudios en:

- Ingeniería Técnica en Electricidad.
- Ingeniería Técnica en Electricidad (Electrónica Industrial).
- Ingeniería Técnica en Mecánica.
- Ingeniería Técnica en Textil.

#### TÍTULOS PROPIOS DE POSTGRADO

Como Títulos Propios se pusieron en marcha o se aprobaron para hacerlo a lo largo del Curso 90-91 los siguientes:

- Master Universitario en Intervenciones en Psicoterapia.
- Master Universitario en Gerontología.
- Master Universitario en Integración de personas con discapacidad: Habilitación y Rehabilitación.
- Master Universitario en Diseño de Interiores.
- Master Universitario en Ciencias Ambientales.
- Master Universitario en Tecnología Educativa.
- Master Universitario en Ciencias Policiales.

#### PERSONAL ACADÉMICO

La Plantilla del Personal Académico de la Universidad integra a un total de 2.002 personas, de las que 1.610 son Profesores Ordinarios, 261 Ayudantes y 131 Becarios.

## - Profesorado

### I. PROFESORES ORDINARIOS: Mil diecisiete.

- Catedráticos de Universidad: Ciento noventa y siete (187 a tiempo completo y 10 a tiempo parcial).

- Profesores Titulares de Universidad: Cuatrocientos noventa (472 a tiempo completo y 18 a tiempo parcial).

- Catedráticos de Escuelas Universitarias: Cincuenta y uno (a tiempo completo).

- Profesores Titulares de Escuela Universitaria: Ciento ochenta y uno (175 a tiempo completo y 6 a tiempo parcial).

- Maestros de Taller y Laboratorio: Cinco (4 a tiempo completo y 1 a tiempo parcial).

### II. PROFESORES INTERINOS: Noventa y tres.

- Profesores Titulares de Universidad: Cincuenta.

- Catedráticos de E.U.: Ocho.

- Profesores Titulares de E.U.: Treinta y cinco.

### III. PROFESORES EXTRAORDINARIOS:

- Profesores Asociados: Cuatrocientos setenta y ocho.

- Profesores Eméritos: Doce.

- Profesores Visitantes: Diez.

- **Ayudantes:** Doscientos sesenta y uno.
  - Ayudantes de Facultad: Doscientos ocho (116 del Primer ciclo y 92 del Segundo ciclo).
  - Ayudantes de E.U.: Cincuenta y tres.
- **Becarios:** Ciento treinta y una personas disfrutan de becas predoctorales, de las que 114 son de carácter nacional y 17 de Comunidades Autónomas y otras Instituciones.

Los *Concursos* convocados a Plazas de Profesores Ordinarios han sido:

- Catedráticos: Veinticinco.
- Profesores Titulares: Sesenta y seis.

Los *Concursos* convocados a Plazas de Profesores Interinos y Contratados han sido:

- Catedráticos: Cuatro.
- Profesores Titulares: Cuarenta y tres.
- Ayudantes L.R.U. de Facultad: Sesenta y cuatro.
- Profesores Asociados: Ciento quince.

### EVALUACIÓN PROFESORADO

Ciento cincuenta Profesores recibieron el Complemento retributivo que corresponde a la evaluación de la actividad docente por un total de doscientos cincuenta y un períodos de cinco años.

Trescientos treinta y dos Profesores comenzaron a percibir el Complemento retributivo que corresponde a la evaluación de la actividad investigadora por un total de seiscientos cuarenta y un períodos de seis años.

La Plantilla de *Personal Funcionario* de la Universidad, elaborada por la Junta de Gobierno y aprobada por el Consejo Social de la Universidad incorpora funcionarios que se distribuyen en los siguientes niveles:

*En Servicios Administrativos:*

Técnicos de Gestión	5
Escala de Gestión	13
Administrativos	37
Auxiliares	235
Auxiliares Interinos	30
Subalternos	21
Enfermera	1

En el *Servicio de Archivos y Bibliotecas* prestan servicio:

Facultativos	5
Ayudantes	30

---

TOTAL PERSONAL FUNCIONARIO 377

La Plantilla de *Personal Laboral de la Universidad*, elaborada por la Junta de Gobierno y objeto también de aprobación por el Consejo Social, incorpora trabajadores que se distribuyen en los siguientes niveles:

*Diversos Servicios:*

Grupo I	17
Grupo II	8
Grupo III	57
Grupo IV	99
Grupo V	29
Grupo VI	197

*Servicio de Bibliotecas:*

Grupo I	1
Grupo II	7
Grupo III	9
Grupo IV	19
Grupo V	35

---

TOTAL PERSONAL LABORAL 473

A esto hay que añadir 146 trabajadores con contrato temporal.

La Junta de Personal Docente de la Universidad, la Junta de Personal Funcionario de la Universidad y el Comité de Empresa de la Universidad, constituidas

de acuerdo con la correspondiente normativa sectorial, han desarrollado una activa participación en la configuración de las respectivas plantillas de personal.

## INVESTIGACIÓN

El hecho quizá más significativo en cuanto a la investigación ha sido el resultado global de la evaluación de la actividad investigadora en lo que se refiere a nuestra Universidad, cuyos resultados, ya reflejados anteriormente, son muy positivos en relación con el resto de las Universidades.

La financiación de proyectos de investigación o desarrollo a lo largo del curso pasado ha seguido las mismas pautas que en los años inmediatamente anteriores. El grueso de la financiación ha procedido de los Planes Nacionales (de I + D y de Promoción General del conocimiento) con un total de unos 120 millones de pesetas, lo que supone un 48 % del total de los recursos destinados a este fin, y que en cuanto al número de Proyectos subvencionados supone el 40 % de los concedidos en nuestra Comunidad Autónoma. A continuación tenemos el programa de investigación de la Junta de Castilla y León, con un total de unos 60 millones (24 %) y los programas propios de la Universidad de Salamanca, con 40 millones (16 %). En cuanto a la financiación por parte de empresas, vía contratos de servicios, representa unos 30 millones (12 %).

Las inversiones de infraestructura y equipamiento científico han ascendido a 462 millones de pesetas, que se desglosan en 215 millones con cargo al Presupuesto de la Universidad (46 %), 84 millones de los fondos FEDER (18 %) y 163 millones con cargo a financiación específica (de Planes Nacionales, Junta de Castilla y León, convenios, proyectos y contratos vía Art. 11 L.R.U.).

Los programas de mantenimiento de material científico y de movilidad de personal investigador han cubierto sus objetivos. La Universidad ha destinado al primero de ellos, un total de 14 millones de pesetas, beneficiándose del mismo un total de 135 investigadores, lo que supone un 87 % de las peticiones presentadas. Por otra parte, las bolsas de viaje del Ministerio de Educación para personal investigador han supuesto un total de 2 millones de pesetas.

### III. ÁREA DE RELACIONES CON LA SOCIEDAD

#### CONVENIOS

La proyección social de la Universidad de Salamanca ha tenido como cualificada referencia el desarrollo de los Convenios preexistentes y la aprobación y la firma de Convenios Nacionales e Internacionales. En 1991 se han firmado Convenios Marco para la

Cooperación Universitaria con Universidades de: Chile, Puerto Rico, México, Francia, Italia, Israel, Estados Unidos y Academia de Ciencias de la Unión Soviética. Asimismo se han firmado Convenios con diferentes instituciones públicas y privadas, españolas y extranjeras, entre ellas, Consejo Británico (British Council), Consejería de Fomento de la Junta de Castilla y León, Inerser, Caja de Ahorros de Salamanca y Soria, Santillana S.A. (a fin de crear, editar y difundir libros y materiales didácticos para la enseñanza de la lengua y de la cultura españolas), y Telemundi España, S.A. (con el objetivo de proyectar la Universidad como Institución hacia la sociedad). Por el Convenio de Cooperación firmado con el Ministerio de Educación y Ciencia para la organización de exámenes a fin de obtener el Diploma de Español como lengua extranjera, el Ministerio reconoce a la Universidad de Salamanca como Centro Delegado para la inscripción de aspirantes a dicho Diploma. Así como para la organización de los exámenes en sus instalaciones y para su supervisión. Dichos exámenes se han iniciado en el pasado mes de junio, realizándose un total de 2.960 en 24 países.

#### CONGRESOS

Los Congresos o Reuniones Científicas celebrados han sido numerosos. Entre ellos, el Congreso de

Oncología, la reunión conjunta Hispano-Británica de Biología Molecular de Levaduras, la II Reunión Nacional del Grupo Español de Cirugía Dermatológica, las Jornadas sobre la Emigración Española e Iberoamérica (dentro del marco del Convenio con la UGT), las Jornadas «Españoles en Francia», las Primeras Jornadas Técnicas de Sanidad Ambiental, el Congreso sobre el Medio Ambiente, las Jornadas Hispano-Argentinas de Derecho del Trabajo, las Jornadas sobre estudio de Manuscritos del Mar Muerto, las Jornadas sobre Juventud e Iberoamérica, el XII Congreso Nacional de Microbiología, el IX Simposium Nacional de Botánica, la I Reunión de Biología Molecular de Plantas. Entre las actividades de carácter institucional, hay que destacar la Reunión del Tribunal de Cuentas y el Foro de Iberoamérica.

#### PREMIOS, HOMENAJES Y CONMEMORACIONES

– Doctorado Honoris Causa otorgado a nuestro Rector, por la Universidad de San Marcos de Lima.

– Dos obras editadas por el Servicio de Publicaciones fueron galardonadas por el Ministerio de Cultura con el Premio al Libro mejor editado durante 1990: *El Cancionero del Marqués de Santillana*, en la categoría de Bibliografía y Facsímiles, y el *Cancionero del Siglo XV*, en la categoría de Libros Técnicos de Investigación y Erudición. Es la primera vez que una

Universidad obtiene tal premio desde la creación del mismo. Ambas obras participarán en la Feria de Frankfurt, que tendrá lugar en el presente mes, en el Concurso de Libros más bellos del Mundo.

– El Premio Nebrija, destinado a galardonar la más destacada labor investigadora en temas hispánicos realizada por un estudioso extranjero, se ha otorgado en su III convocatoria, al hispanista Profesor Doctor D. Joseph Pérez, Director de la Casa de Velázquez.

– El Premio de la Junta de Castilla y León en la modalidad de Investigación Científica y Técnica para distinguir la labor de aquellas personas, grupos o instituciones cuyo trabajo haya contribuido a exaltar o enriquecer el patrimonio científico de nuestra Comunidad, ha sido otorgado al Profesor Doctor D. José Antonio Cabezas Fernández-Del Campo.

– El Premio de Radio Nacional para la promoción de la informática ha sido concedido al Profesor Doctor D. Andrés Chordi Corbo.

#### SERVICIO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS

##### **Archivos**

Las funciones desarrolladas por el Archivo Central de la Universidad de Salamanca durante el curso académico 1990-1991 han estado encaminadas a consoli-

dar el sistema archivístico implantado durante el curso anterior. En este sentido, se ha cumplido una primera selección de los documentos transferidos por los distintos archivos de oficina de los Servicios Centrales y se han atendido, además de las demandas de la propia Institución, las de los ciudadanos, siempre y cuando la accesibilidad de los documentos lo ha permitido. Durante el presente curso se han realizado 64 transferencias organizadas, lo que ha supuesto el ingreso de 580 cajas, cuya documentación se encuentra perfectamente tratada y organizada. Por lo que respecta a la salida de fondos, se han efectuado 42 transferencias con un volumen de 39 cajas a la Biblioteca Santa María de los Angeles, que recoge así la mayor parte de las publicaciones oficiales del Archivo.

## **Bibliotecas**

El curso 1990-1991 se ha caracterizado por los trabajos continuados del Servicio de Bibliotecas dirigidos a la reestructuración y coordinación de las bibliotecas y unidades técnicas existentes, así como a la creación o potenciación de nuevas ofertas bibliotecarias.

En este sentido, debemos resaltar la incorporación del SICA al Servicio de Bibliotecas y la creación de la Unidad de Préstamo Interbibliotecario. Como novedades, cabe también destacar la aprobación del proyecto de reorganización de la Biblioteca de la Facul-

tad de Filología, el reacondicionamiento de la antigua sala de la Biblioteca General, efectuado entre los meses de mayo y agosto, la inauguración de la Hemeroteca Universitaria de fondos actuales, ubicada en Santa María de los Angeles, así como el traslado a principios de 1991 de la Facultad de Geografía e Historia, que contará a partir de ahora con una biblioteca y hemeroteca centralizadas. Finalmente, es preciso mencionar la experiencia piloto llevada a cabo en el mes de junio, en el que la Biblioteca Santa María de los Angeles permaneció abierta al público ininterrumpidamente, apreciándose una fuerte y continuada afluencia de estudiantes.

En cuanto al movimiento registrado en las diversas bibliotecas durante el curso 90-91, podemos reseñar el aumento de los fondos bibliográficos controlados por las bibliotecas generales y de centros, que ascendía al 31 de julio de 1991 a 871.222 libros y 11.698 títulos de publicaciones periódicas. Se ha experimentado, asimismo, un significativo incremento de la utilización del fondo bibliográfico por parte de los estudiantes, llegándose a cuantificar 40.457 préstamos a domicilio durante el curso. También los fondos especiales conservados en la Biblioteca General y en la Casa-Museo Unamuno han sido muy consultados en sus propias salas, contabilizándose 249 obras utilizadas en la Casa-Museo y 619 manuscritos, 12 incunables y 1.750 impresos anteriores a 1900 consultados

en la Biblioteca General. Para terminar con la información estadística, es interesante resaltar que desde la puesta en funcionamiento del Préstamo Interbibliotecario en enero de 1991, los investigadores de la Universidad han efectuado 1.246 peticiones de libros y artículos a otras bibliotecas, nacionales y extranjeras. Como contrapartida, bibliotecas ajenas a nuestra Universidad han remitido 366 peticiones de obras conservadas en las diversas bibliotecas de la Universidad de Salamanca.

En relación también con nuestro patrimonio bibliográfico, por una parte el Servicio de Bibliotecas ha colaborado en exposiciones del alcance de Las Edades del Hombre en sus tres ediciones, y próximamente en la exposición conmemorativa de Fray Luis de León, que se celebrará en la Universidad de Salamanca durante el curso 1991-1992. Por otra parte, llega ya a su fin la elaboración del catálogo de manuscritos de la Biblioteca General.

#### SERVICIO DE PUBLICACIONES

Ha continuado la tarea de edición de monografías con un número total de títulos publicados de 73 novedades y reimpresiones, incrementándose el número de colecciones abiertas, hasta la cifra de 23. Además de los títulos incluidos en las colecciones ya clásicas de este Servicio, se han editado obras de gran formato,

obteniéndose los Premios de la Dirección General del Libro, a los que se hizo antes referencia, y se ha incrementado la publicación de fondos de la Biblioteca Universitaria en las colecciones «Tesoro Bibliográfico» y «Estudio General». De igual modo, se han seguido publicando los números correspondientes de las revistas científicas, que actualmente son 19 en total. El intercambio científico de las mismas se ha incrementado, destacando, especialmente, la aceptación de Zephyrus, Minos, Studia Botanica y Studia Geológica. Como viene siendo habitual, Ediciones Universidad de Salamanca, estuvo presente en el mes de mayo en la Feria Universal del Libro con stand propio; asimismo se asistió, a finales del mes de junio, a la Edición del Liber'91 en Madrid, a través del stand de la Asociación de Editoriales Universitarias. Diversos títulos del fondo editorial de la Universidad estarán presentes en la Exposición de Libros Españoles de la Feria de Franckfurt.

#### SERVICIO DE CURSOS INTERNACIONALES

El total de estudiantes en los cursos internacionales de la Universidad de Salamanca entre Octubre de 1990 y Septiembre de 1991 ha sido de 3.953, provenientes, especialmente, de USA (1.051), Alemania (525), Italia (363) y Gran Bretaña (302).

El número de estudiantes de Inglés y Francés en los Cursos celebrados en Salamanca, Pendueles, Inglaterra y Canadá ha sido de 1.565.

A los Cursos de Inglés para la Junta de Castilla y León, celebrados en Avila, León, Palencia, Segovia y Soria, han asistido 575 estudiantes.

A los Cursos de Francés celebrados en Salamanca han asistido 127 estudiantes.

#### SERVICIO DE CURSOS EXTRAORDINARIOS

Durante el curso 1990-1991, el Servicio de Cursos Extraordinarios ha participado en la organización de 24 reuniones científicas de diferente carácter. Además de los Congresos y Simposia, que ya han sido mencionados, se han celebrado una serie de Cursos de alta especialización, entre los que hay que señalar: el de Oncogenes, sobre los últimos avances en los estudios del cáncer, Problemas de la Historia Hoy (Terceras Jornadas de Estudios Históricos), Disciplinas Auxiliares de la Filología Clásica, El Tiempo (Cuestiones Científicas y Filosóficas), Delitos Socioeconómicos, I Jornadas de Trabajo Social Comparado, Energía y Energías Renovables, Técnica y Poder en el Mundo Hispánico, Agua y Salud Pública, Coloquio Salinas de Ritmo, Ciencia y conocimiento, Flora y vegetación Centrooccidental, (Los Arribes del Duero), Alteraciones y Paleoalteraciones en la morfología del Oeste

Peninsular, XII Curso de Interpretación de Música Española para órgano, Los Procesos Psicológicos en la toma de decisiones judiciales, III Encuentro de Profesores de Marketing, y Población, Urbanismo y Medio Ambiente.

#### SERVICIO DE RELACIONES INTERNACIONALES

Las actividades del Servicio de Relaciones Internacionales, durante el curso 1990-1991, se agrupan en tres capítulos.

1. Actividades de cooperación interuniversitaria. A lo largo del año 1990 y dentro de los programas Erasmus-Lingua se obtuvieron 218 becas, en 53 programas, con un financiamiento total de 59.660.000 ptas., compuesto de aportaciones de la Comunidad Europea, fondos nacionales y aportaciones de la Universidad de Salamanca. Con motivo de la organización de esta actividad se produjo la participación de unos 70 profesores en reuniones de carácter internacional, o visitas a Universidades extranjeras.

En el mes de julio de 1991, la Universidad de Salamanca ha recibido confirmación certificada de participación en 60 programas —Erasmus Lingua— estando implicadas más de 100 Universidades. De estos programas, 20 están coordinados por la Universidad de Salamanca. Durante 1990 han venido a nuestra Universidad los primeros estudiantes de países del Este

dentro del programa europeo denominado Tempus. En julio de 1991 se ha confirmado, para el curso 1991-1992, nuestra participación en 12 programas Tempus coordinados por Universidades extranjeras. El total de becas certificadas para el próximo curso es de 388, lo que supone un aumento del 70 % con respecto al año anterior.

Por primera vez se ha establecido una línea de crédito para los estudiantes que realizarán estancias en Universidades extranjeras, en la cual la Universidad absorbe parte de los intereses producidos y asume el aval correspondiente, quedando el costo en el 10 por ciento. El financiamiento total de estas becas para el próximo año, tanto para ayudas a estudiantes, como para movilidad de profesores y cantidades adicionales del Consejo de Universidades, supera los 70.000.000 pesetas.

2. En 1991 se han firmado los convenios marco para la cooperación universitaria a los que ya se hizo referencia.

3. Durante el curso 1990-1991 se han realizado las actividades del Foro de Iberoamérica en su 3.<sup>a</sup> edición, con acuerdos firmados con la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura y la Sociedad Estatal V Centenario. En 1991, la inauguración corrió a cargo del escritor D. Arturo Usler Pietri; han participado hasta el mo-

mento 86 personalidades procedentes de 16 países del continente iberoamericano. Los cursos celebrados de Abril a Julio pasados se dedicaron a diversos temas tales como: Futuro político de Iberoamérica, Narrativa Iberoamericana, Poesía Iberoamericana, Problemas Energéticos e Hidrocarburos, etc.

#### SERVICIO DE MEDIOS AUDIOVISUALES

Se ha creado el Servicio de Medios Audiovisuales y Comunicación, al Servicio de la docencia e investigación, ante la necesidad sentida por la Comunidad Universitaria de potenciar y desarrollar la aplicación de las nuevas tecnologías en los campos de la comunicación audiovisual que incluyen áreas de informática audio-vídeo, así como redes integradas para comunicación y servicios avanzados.

#### CENTRO DE PROCESO DE DATOS

Entre los objetivos alcanzados en el presente curso deben destacarse:

- Desarrollo y puesta en marcha de nuevos programas para la gestión del proceso de preinscripción y selección de alumnos para el curso 1991-1992.
- Desarrollo y puesta en marcha de la aplicación de alumnos del tercer ciclo, desde la introducción de datos hasta la elaboración del libro de programas de doctorado.

- Desarrollo y puesta en marcha de programas para la lectura de marcas destinados a la corrección de exámenes de licenciatura y de oposiciones así como del Diploma Básico de Español.

- Incorporación a la aplicación de alumnos de la gestión de actividades deportivas y culturales, datos relacionados con vivienda, actividades del S.O.U. y enseñanza complementaria e instrumental de idiomas.

- Puesta en funcionamiento del sistema de correo electrónico PROFS., a nivel de usuario, para la comunicación tanto nacional como internacional.

- Instalación de un segundo CICS y un Dobis para el desarrollo de pruebas.

- Configuración y puesta en marcha de líneas IBERCOM para sustituir a las líneas X25 actuales de conexión con los centros.

#### SERVICIO CENTRAL DE IDIOMAS

La actividad del Servicio de Idiomas se ha centrado en la realización de Traducciones, la impartición de Cursos y la participación en Tribunales especiales (AJIAMS, Facultad de Bellas Artes, ECTS, etc.). El número de folios traducidos, correspondientes, sobre todo, a artículos científicos y humanísticos ha sido de 1436, y se ha introducido la novedad de realizar traducciones grabadas en cintas para uso interno de los Departamentos. Se han impartido dos Cursos intensi-

vos de inglés de 60 horas de duración, dentro de la jornada laboral de los asistentes (15 por grupo); Cursos de inglés técnico y de inglés, francés y alemán, a lo largo del curso, a razón de 3 horas semanales a un total de 250 alumnos, distribuidos en 11 grupos de distintos niveles a Postgraduados y PAS; y clases de dichos idiomas a unos 300 alumnos de nivel avanzado, preseleccionados del programa ERASMUS, coordinándose, además, la preparación lingüística de portugués, italiano y neerlandés.

#### SERVICIO DE ORIENTACIÓN UNIVERSITARIA

Durante el presente curso académico, se ha producido en el Servicio de Orientación Universitaria una reestructuración de las tareas de dirección, con la incorporación como Subdirector de un alumno de Tercer Ciclo. Se han venido realizando las actividades básicas de información y asesoramiento, características del Servicio, atendándose más de 6.000 consultas, directas, postales y telefónicas. El volumen de demandas a la Bolsa de Trabajo ha sido de 731, siendo de 360 el número de ofertas. Como ya se viene haciendo en años anteriores, el S.O.U. ha subvencionado Cursos de «Búsqueda de Empleo» y «Técnicas de Estudio» a los que han asistido 130 estudiantes. Se ha elaborado un folleto informativo sobre el alquiler de viviendas y una encuesta sobre las condiciones de vi-

vienda de los estudiantes de la Universidad. Se han iniciado los primeros contactos a través de la O.T.R.I. y A.U.E.S.A. con el mundo empresarial, especialmente con los responsables de personal y formación, a fin de abrir perspectivas de empleo a los licenciados y diplomados de nuestra Universidad.

#### SERVICIO DE ACTIVIDADES CULTURALES

La estadística de las Actividades Culturales es la siguiente:

- Teatro-Danza: 19 grupos con 37 funciones y 9.262 espectadores.
- Música: 33 grupos y 9.436 espectadores.
- Exposiciones: 5, con 17.225 visitantes, entre ellas «Rafael Canogar, Obra Gráfica 1959-1990», «Azaña. Memoria Gráfica 1880-1940» y «Equipo Crónica».
- Cine: Proyección de 48 películas, con 14.542 espectadores.

El total de asistentes ascendió a 50.465 con un incremento del 44 % respecto al curso 89-90.

Entre los aspectos más destacados de estas actividades culturales, deben señalarse:

La brillante realidad que es ya la Orquesta Barroca de la Universidad de Salamanca. Durante el presente curso se han desarrollado 6 cursos de formación y especialización con un total de 80 participantes.

El resultado de estos cursos se plasmó en el primer concierto de la orquesta el día 13 de julio en el propio Paraninfo de la Universidad. En los Conciertos del Paraninfo, se ha producido una importante novedad, al presentarse el I Ciclo de Música Antigua en colaboración con el Ayuntamiento. La danza contemporánea es nueva también dentro de la programación cultural del presente curso. Entre las actividades de promoción de nuestros universitarios, hay que destacar que el Coro de Cámara ha grabado ya su tercer disco, cumpliéndose así el Convenio firmado con Radio Nacional de España para la grabación de 3 discos por el Coro de Cámara. La Tuna Universitaria ha conseguido este curso, el premio a la mejor tuna de nuestro país, en el certamen nacional celebrado en Murcia.

El Servicio de Actividades Culturales ha impulsado, además, su carácter de Servicio Técnico en apoyo de la comunidad universitaria colaborando en la organización de múltiples actividades emanadas de diferentes Facultades, Escuelas, Departamentos y Servicios, (Colaboración con el Servicio de Relaciones Internacionales, Educación Física y Deportes, Facultad de Geografía e Historia, Departamento de Lengua y Literatura Inglesa y Norteamericana, etc.). Igualmente se han incrementado las colaboraciones con instituciones públicas, especialmente con las de ámbito cultural, entre ellas el Instituto Valenciano de Arte Moderno, el Círculo de Bellas Artes en Madrid, el Centro

Nacional de Nuevas Tendencias Escénicas del Ministerio de Cultura, Asociación de Compositores Españoles, Centro para la difusión de la Cultura Contemporánea, British Council, Embajada de Francia e Instituto Francés.

#### ACTIVIDADES DEPORTIVAS

Durante el curso 90-91, se ha registrado un considerable crecimiento de estas actividades, ampliándose en varias modalidades deportivas la oferta a la Comunidad Universitaria e incorporándose cinco nuevas secciones al Deporte Federado. En la Sección de Información, Divulgación y Seminarios se ha celebrado por primera vez un curso de Iniciación a la Medicina y Ciencias del Deporte, con la colaboración médica del C.O.E. En cuanto a los éxitos más relevantes de nuestro deporte, habría que destacar: el ascenso a la División de Honor del equipo de Fútbol Sala; el 3.<sup>er</sup> puesto conseguido por el Baloncesto Femenino de 1.<sup>a</sup> B; las 14 medallas logradas en el Campeonato de España Universitario de Atletismo; la medalla de oro en el Campeonato de España Universitario de Fútbol; la medalla de bronce conseguida por M.<sup>a</sup> Teresa Rodríguez en el Campeonato del Mundo de Judo celebrado en Bruselas. En el Campeonato de España de Duatlón en categoría femenina absoluta, nuestro equipo se proclamó campeón de España. Se celebró en Sa-

lamanca el Congreso Internacional de Ajedrez con la participación de Grandes Maestros Internacionales. Muy recientemente, se han obtenido resultados brillantes en los Campeonatos de España de Triatlón y el equipo de fútbol de nuestra Universidad se ha proclamado Campeón del Torneo Internacional Anual Universitario celebrado en Siena.

#### ACTIVIDADES ASISTENCIALES

En los Comedores Universitarios se han servido comidas y cenas a una media diaria de 930 en «Peñuelas» y 590 en «Salesas», habiéndose coordinado estos Comedores Universitarios sobre los que se viene ofreciendo una información permanente a la Comunidad Universitaria, en orden a la diversificación diaria de los menús entre los mismos.

El valor de las becas de comedor concedidas asciende a un total de 3.000.000, habiéndose asignado a los Centros de la Universidad de Salamanca, Béjar y Zamora.

#### AREA ECONOMICO-ADMINISTRATIVA

En Mayo del pasado año se aprobó, por la Junta de Gobierno, la Programación Plurianual de inversiones para el período 90-93. Dos objetivos se establecieron en la nueva Programación: por una parte la actua-

lización de las inversiones previstas en el período anterior y por otra, el establecimiento de nuevas inversiones en los ámbitos de reformas, rehabilitaciones del patrimonio y de nuevas construcciones. El curso 90-91 se ha caracterizado por el desarrollo de la citada Programación y en este contexto los datos más característicos de la acción de gobierno universitario han sido:

- Las inauguraciones de la nueva Facultad de Geografía e Historia, Ampliación del Rectorado y el Palacio de Solís. Asimismo se efectuó la correspondiente recepción administrativa de la 1.ª Fase de Urbanización del Campus Miguel de Unamuno, 2.ª Fase de las nuevas instalaciones deportivas en Salas Bajas y de la primera parte de las obras de Rehabilitación del Colegio Fonseca.

- La iniciación de las obras para la construcción de la Nueva Escuela Universitaria de Enfermería y Fisioterapia y la ejecución del Proyecto y Rehabilitación del Colegio Mayor Fray Luis de León.

- El desarrollo con absoluta normalidad y según el calendario previsto de las obras para los nuevos edificios que albergarán a la Facultad de Biología, Departamentos de Areas Biomédicas y Escuela Universitaria de Formación del Profesorado de E.G.B. y Departamentos de Ciencias de la Educación.

- Las obras de acondicionamiento y reformas de la antigua Hospedería Fonseca, del Colegio Mayor

Hernán Cortés y la rehabilitación de la Casa Dorado Montero junto a obras menores de mantenimiento y reforma de edificios completan el conjunto de acciones desarrolladas por la Universidad que, en términos económicos, han supuesto la inversión de una cifra cercana a los mil quinientos millones de pesetas, de los cuales mil doscientos millones han sido financiados con cargo al presupuesto de la Junta de Construcciones del M.E.C. y trescientos millones con cargo a recursos propios de la Universidad.

Por último indicar que, asimismo, se ha invertido una cantidad cercana a los cuatrocientos millones de pesetas en acciones de equipamiento docente e investigador.

ACABÓSE EN ESTAMPAR EN EL  
CUARTO DE DIA EN 29 OCTUBRE DE  
1964 EN LOS TALLERES DE GRUPO  
ARTES GRÁFICAS, S. A.



ACABÓSE DE ESTAMPAR ESTE DIS-  
CURSO EL DÍA 23 DE OCTUBRE DE  
1991 EN LOS TALLERES DE EUROPA  
ARTES GRÁFICAS, S. A.







EDICIONES  
UNIVERSIDAD  
SALAMANCA

